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Merit Times
Australia世間上的事，不要認為都很艱難困苦，自己

本身要有佛法、信心。能幫助自己，為自己
解決問題者，還是自己。

文／星雲大師

圖／道璞

傳燈老人

孩子教育

獨善其身的隱憂
文／巫蘭

文╱星雲大師

我革新佛教運動是一生志業，當為一個出

家人的完成，就是一切都是「為了佛教」。

其實，我青少年的時期，非常懵懂無知，

從小跟隨外婆到庵堂，知道佛教有個觀音老

母，連釋迦牟尼佛的名字都沒有聽過。十二

歲在棲霞山出家，寺院裡中間的佛殿也不叫

大雄寶殿，而是叫「毗盧寶殿」，中間供奉

了毗盧遮那佛。

當然，我追查這尊佛和我們出家人是什麼

關係，前輩學長們都說，毗盧遮那佛就是法

身佛，另外還有一個報身佛，釋迦牟尼佛只

是應現者。他是二千五百年前，出生在印度

的應身佛。當時貧僧非常的幼稚，為什麼一

尊佛又有法身，又有報身，又有應身，這許

多不同名稱，又有什麼分別？實在不容易明

瞭究竟。

後來，年齡漸漸成長，知道僧徒不能給社

會譏為無業遊民，也不能讓佛教的信徒們感

覺出家人寄佛偷生。覺得佛教要從事生產，

應該要革新，僧徒要有生活的機能，比丘應

該要能做醫師、教師、傳教士等；比丘尼也

是要能做教師、護理，要能參與著書立說等

弘法利生的行列。

    須靠教育   不能只是誦經

我在棲霞山七、八年的歲月，也知道了佛

教不能只靠念佛誦經，應該要教育，所謂要

五育並進，尤其是體育。沒有健康的身體，

一些年輕的僧侶，都是閉目養神，好像老僧

入定，這樣子就能復興佛教嗎？

我沒有別的能量，那時候因年紀小，雖然

也曾做過學院的自治會會長，但也只能想到

做體育的倡導者。現在，社會人士都知道貧

僧喜好籃球，其實貧僧不是喜愛籃球，只是

覺得籃球的運動，適合佛教青年的學習成長

，比較容易接受。

尤其，我從青少年就知道佛教團結的重要

，因為打籃球需要有團隊精神，不是求個人

表現，必須集體創作，要替隊友製造機會，

彼此相互的同心協力，爭取勝利。打籃球，

可以革除佛教僧青年的許多毛病。

例如：大家動作緩慢，可是籃球都講究一

秒、零點幾秒的時間，要非常迅速，而僧青

年精神渙散，不集中精力讀書、工作，透過

打球可以激發人類的潛能，非得要積極迅速

、勇猛向前不可。

    境隨心轉   籃球進網得分

我又感覺到，僧青年都有很多的理由，不

肯認錯。在籃球場上，只要教練的哨子一吹

，犯錯的人，立刻舉手，還要向對方行禮道

歉，這合乎佛教懺悔滅罪的意義。打籃球和

佛教的教義，又有什麼違背嗎？就是說投球

吧，打籃球並不是完全只靠力道、奮勇，要

有心力，所謂境隨心轉，心中動念，籃球進

網得分。體育運動，就是我革新佛教運動最

初的想法了。� （待續）

麻吉美味

三菇六婆
文與圖／容橙

失眠藥方

海濤CD伴我眠
文／楊千儀

我的新佛教改革初步

南京大學星雲樓啟用 專研人間佛教

貧僧有話要說 十八說

【人間社記者慧中綜合報導】中國大陸南

京大學中華文化研究院大樓（星雲樓）啟用

暨李奇茂美術館開館典禮，日前在南京大學

仙林校區舉行，佛光山開山星雲大師、國際

著名水墨畫大師李奇茂等出席，同時為星雲

大師「一筆字展覽」剪綵。

二○一○年，星雲大師慨捐人民幣三千萬

元，資助南京大學的中華文化研究及建造中

華文化研究院大樓。時隔五年，研究院的教

學大樓「星雲樓」正式落成啟用。中華文化

研究院由賴永海教授擔任院長，未來將作為

人間佛教的研究中心。

星雲大師特別出席啟用典禮，大師致詞時

表示，「我九十歲了，其中十二年在揚州，

十二年在南京，剩下的六十六年在台灣。」

大師回憶，由於父親很可能在南京大屠殺中

喪生，年幼時便與母親從家鄉揚州到南京尋

父。從一九三七年冬天到一九三九年正月，

整整十四個月大師尋父而不得，因緣牽引，

就在南京棲霞寺剃度出家。

「雖然沒在南京大學讀過書，但在棲霞寺

修行期間，我經常徒步來南大，對校園不陌

生。」星雲大師有著深厚的南大情緣，曾多

次來南大講禪，並應邀擔任南大中華文化研

究院名譽院長及兼任教授。

說起捐資的緣由，星雲大師援引了《金剛

經》：「無相布施、無我度生」，用八個字

說明布施的意義。他認為，與財富的布施相

比，用教化來布施，度化眾生，則更為重要

。

大師更希望全世界的華人都要以中華文化

為榮，大家團結一致，中國人走到全世界，

走到哪一個地方，都是一家人。不但是兩岸

一家親，世界的華人都是我們的兄弟姐妹，

我們大中華、大中國是一種信念。

    
兩位大師   相交一甲子

星雲樓啟用儀式現場，星雲大師弟子、水

墨畫家李奇茂將三百餘幅書畫作品捐贈南京

大學，供師生觀摩研究，用於弘揚和傳承中

華傳統文化。

李奇茂說，「與星雲大師相識六十載，向

他學習了六十載。他是我終身學習的導師，

大樓的啟用，也象徵我繼續學習中華傳統文

化的新開始。」李奇茂美術館特建於星雲樓

之內，恰恰續寫了兩位大師「相交一甲子」

的佳話。

典禮出席的貴賓還有中國大陸國家宗教事

務局蔣堅永副局長、江蘇省政協張連珍主席

、中央社會主義學院黨組葉小文書記、南京

大學黨委張異賓書記、南京大學陳駿校長、

佛光山開山寮特助慈惠法師、國際佛光會世

界總會署理會長慈容法師、佛光山佛陀紀念

館館長如常法師。中國美術館館長吳為山、

中華文化研究院賴永海院長。

⬅中國大陸南京大學星雲樓啟用，星雲大師

弟子、水墨畫家李奇茂捐贈三百餘幅書畫作

品供南京大學師生觀摩研究。當天亦為李奇

茂美術館開館吉日，圖為李奇茂親自為星雲

大師導覽作品。� 圖／有正法師提供

「三菇六婆」這有趣的菜名，不過是麻婆

豆腐加三種菇組合而成，這道菜的緣起是

二十幾年前認識的一位大姐所發想，我只是

改變做法讓它更簡單。�

每做這道家常菜，就讓我想起這位大姐，

她很令人佩服，我們是烹飪的同好，所以常

常聚會。我發現，她的手從沒停過，不是做

菜、做點心，就是勾毛衣、編織籃子、縫拼

布，她說：「只要手能做事，就不要停，

要好好發揮上天賦予人類這雙巧手。」�

怎麼做酸筍也是她教我的，有一次

的聚會前，她上市場遇到阿婆賣的

筍子都出青了，這要賣誰呀？於是

她全買回來，不但解決了阿婆的

問題，也準備做酸筍分送友人。

遇到這麼一位賢慧持家巧手善

良的大姐，值得我好好學習。�

三姑六婆在一起未必說長道

短，三人行必有我師焉，我從中

常學到許多生活智慧呢！

材料： 
傳統豆腐1方，鴻喜菇+雪白菇+舞菇各

半包，花椒1大匙，辣豆瓣1大匙，醬油1大

匙，糖少許，油、芝麻油、鹽適量

做法：
1.以砂鍋先以油炒香花椒後取出花椒不要，

再續加香辣豆瓣，加點醬油與少許糖調

和鹹味。�

2.放進切大丁的豆腐，加點水煮滾，以小火

煮10分鐘入味了，放進三菇蓋鍋蓋悶軟就

好，芝麻油增香，就可美味上桌囉！

貼心叮嚀： 
1.加把泡軟冬粉，將湯汁吸飽，也好吃！

2.菇類不要煮太久，除了保持爽脆口感，也

保留營養。

正值更年期，別人有的症狀，我一樣也沒

少，熱潮紅就吹風扇，心悸就深呼吸，那睡

不著怎麼辦？�

起初經常是徹夜難眠，耳朵比以前還敏銳

，任何聲音都聽得一清二楚。半夜狗吠，我

會起床探個究竟；聽到物品掉落聲音，我也

要起來巡視每一個房間；聽見枕邊人的鼾聲

，我更著急，以致整夜無法入睡，而且頻尿

。醫生開出低劑量的安眠藥給我，並良心地

建議我不需要每晚都吃，因此，我僅僅吃過

兩次，效果真的很好，但我才五十出頭，不

願長期倚賴藥物，所以，那些藥一直擺放在

抽屜裡，恐怕現在早已過期。�

某日，先生清理音響櫃，發現一張多年前

在加拿大班夫小鎮向一位老太太店員買的

CD還未拆封，當晚睡前便播放它。

極輕柔抒情的鋼琴旋律加上由遠而近的潮

水聲音，讓我的腦海不斷浮現海水沖刷白色

沙灘又悄悄退潮，等待下一波長浪打上岸邊

岩礁，激起另一波浪花的畫面。不知不覺中

，我竟然睡著了，而且是一覺到天亮。真是

神奇呀！

曾經有專家研究音樂節拍落在每分鐘六十

下時，和人體放鬆時的呼吸、脈搏、心跳正

好一致，因此，可以幫忙紓解壓力，幫助睡

眠，而這張CD的節拍剛好低於六十，更適

合個性急躁的我聆聽。有了這張CD，睡不

著覺的困擾便消失得無影無蹤。

在車站候車時，聽到兩位阿嬤的對話。其

中一位阿嬤說，昨天她吃蛋捲時，咬了兩口

，蛋捲碎落，灑落在地上，她手忙腳亂地接

住手上剩餘的蛋捲，喚來坐在前頭看電視的

四歲孫女，想請她幫忙拿張面紙，收拾地上

的餅屑。不料，孫女只看了一眼，然後一本

正經地說：「爸爸說，自己弄髒的，要自己

解決。」說完，轉頭繼續看電視。�

那位阿嬤非但沒生氣，反而還沾沾自喜，

說兒子把孫女教得很好，讓她小小年記便懂

得每個人要為自己做的事負責，旁邊的阿嬤

也一逕地笑著點頭附和讚譽。�

我聽在耳裡，雖然也覺得小孫女懂得為自

己負責是件好事，但心裡卻有另一層隱憂。�

孩子小的時候，如此教導，道理便根深柢

固深植腦中，可是待他們漸漸長大，不知變

通的孩子或許會成為「自掃門前雪，不管他

人瓦上霜」，只懂得獨善其身，而不懂得博

愛與協助他人。

在學校或有孩子在的地方常會聽見「那又

不是我丟的，為什麼要我去撿……」諸如此

類，不勝枚舉。�教導孩子為自己所做的事

負責任自然是好，但若能同時教導要主動幫

忙長輩，或是去協助需要幫助的人，道德和

美意相乘，相信孩子未來的世界會更美好。

花開禪心

迷思 文／心培和尚

我們究竟能抓住什麼�

所謂抓住能有多久�

到頭來總會離開我們的�

放開並非沒有�

反而享有心靈的自在�

別讓迷思占滿心頭�

莫讓欲望無止盡的發展�

以正思惟產生正慧力量�

就能擺脫無明黑暗�

開顯佛性智慧

一九九五年，天下文化出版公司請符

芝瑛小姐為我寫了一本傳記，叫做《傳

燈》。出版之後，不到半年，就已經銷

售二十萬冊以上，據說在金石堂書局的

銷售排行榜中，連續十個月的排行都高

居首位。

這期中，有一位蕭松枝老居士，他對

這本書的護持，讓我很受感動。蕭先生

過去曾擔任多間郵局的局長，因作風清

廉，杜絕貪腐有功，而蒙總統多次召見

。他從宜蘭羅東郵局退休後，就一直長

住在羅東。

《傳燈》出版之後，無論天氣陰晴，

他天天到書店購買一、二本，送給親朋

好友。如此一次買、二次買……買久

了，書店的店員遠遠地看到他來，都高

喊：「傳燈老人來了！」實在說，「傳

燈老人」這個稱號，用在他的身上真是

當之無愧，因為那時候他已經高齡八、

九十歲了。

有人問他：「為什麼你這麼熱心地購

買《傳燈》送人呢？」他都說：「因為

星雲大師要傳燈，雖然我懂的佛法不多

，但是我知道，應該要將他的法燈接過

來，分燈給更多的人，讓這個社會更加

光明。」

所謂「傳燈」，意思就是一燈傳百燈

、百燈傳千燈、千燈傳萬燈，燈燈相傳

，燈燈無盡。例如，佛陀傳法給大迦

葉，大迦葉之後，代代相傳，就傳到了

二十八祖達摩祖師。後來，達摩祖師東

來中國，又傳給二祖慧可、三祖僧璨、

四祖道信、五祖弘忍、六祖惠能……如

此燈燈相續。

其實，人人也都可以傳燈，例如：父

母傳財產給子女，師傅傳技術給弟子，

甚至不一定是傳遺產、傳技術，還可以

傳信仰的燈、傳道德的燈、傳慈悲的燈

、傳知識的燈。

傳燈是傳一個歷史，傳燈是傳一個美

好的內涵。今日的社會，為人父母關心

兒女，就要多將一些美好的觀念傳給兒

女；為人師表教育學生，就要將一些美

好的理念傳給學生；做為社會大眾中的

一份子，就要將好人好事不斷地發揚出

去。甚至於傳頌一句好話，將佛陀說、

耶穌說、孔子說、孟子說傳揚開來，也

都是傳燈。

讓我們大家一起把好因好緣傳播下去

，人人都做「傳燈老人」吧。


